



**KIESINGER:
MEMORIAS DEL NAZISMO**

No es demasiado pronto. El canciller Kiesinger va a publicar un relato y una serie de documentos sobre su actuación como miembro del partido nazi, para hacer frente a las críticas y a los rumores que continuamente crecen respecto a su pasado. Ya sus enemigos han publicado, en Berlín Occidental, una serie de documentos comprometedores para Kiesinger. Uno de ellos lleva de su puño y letra la frase «¡Heil Hitler!». Kiesinger fue funcionario del Ministerio de Asuntos Exteriores en la época nazi y estuvo encargado de las relaciones con la prensa. Se teme que estos ataques crezcan con la proximidad de las elecciones.

BRASIL:

Nuevo golpe de fuerza

Si hay un país en toda Latinoamérica donde hayan fracasado mayor número de intentos reformistas ése ha sido el Brasil. La inestabilidad política brasileña —verdadero tira y afloja entre los grupos oligárquicos y los que pretenden que la situación cambie— no ha cesado desde la desaparición de la escena política de Getulio Vargas. Hombres elegidos democráticamente como Janio Quadros y Joao Goulart intentaron llevar al país por el camino de las reformas y de independencia respecto a Estados Unidos. El primero dimitió, y al segundo lo derribó el ejército. Desde 1964, año del golpe de estado que derrocó a Goulart, Brasil sólo ha conocido Gobiernos militares, patrocinados —como en tantos otros países— por el Departamento de Estado norteamericano y apoyados por las fuerzas más reaccionarias del país. No obstante, el Parlamento ha venido manteniendo hasta ahora cierta independencia frente al Gobierno. La negativa de la Cámara a levantar la inmunidad parlamentaria al diputado de la oposición Marcio Moreira Alves —a quien se acusaba de «insultos al ejército»— ha servido para precipitar la cri-

sis que se incubaba desde días atrás. Puesto a votación, un centenar de diputados del partido gubernamental —Alianza para la Renovación Nacional— votaron en bloque con la oposición. La respuesta del actual presidente brasileño —mariscal Costa e Silva— no se hizo esperar; pocas horas después de que los diputados hubieran emitido sufragio, se declaraba el estado de excepción. Dos ex presidentes: Kubitschek y Goulart y el antiguo gobernador del Estado de Guanabara, Carlos Lacerda —de tendencia derechista—, fueron inmediatamente detenidos y suspendida toda actividad parlamentaria. Brasil, una vez más, vuelve al régimen de fuerza. La teoría del golpe de estado ha vuelto a demostrar su vigencia. Aunque, no menos cierto es que el remedio a la grave situación socio-económica brasileña tardará todavía en llegar. Enfrentado a los estudiantes, a los campesinos, a un sector del Episcopado y, ahora al Parlamento, al Gobierno del mariscal Costa e Silva no le ha quedado más recurso que el de la fuerza. Y por la fuerza, pocos problemas —quizá ninguno— encuentran justa solución. ■ A. J.

COYUNTURA ECONOMICA

Estabilidad... pero sin crecimiento

Como se anunció oficialmente a finales de noviembre de 1967, la modificación de la paridad de la peseta formaba parte de un conjunto de medidas encaminadas a mantener «un ritmo firme de desarrollo en un clima de estabilidad monetaria».

Una vez transcurridos más de doce meses desde la promulgación del Decreto 15/1967 de 27 de noviembre, podemos preguntarnos: ¿en qué medida se ha logrado la realización de esos objetivos? ¿Ha sido posible su consecución simultánea?

La evolución del índice general de precios al por mayor ha estado sometida a tendencias opuestas a lo largo del presente año; hasta el mes de mayo se mostró fuertemente expansiva, arrojando un incremento del 4,5 por ciento; a partir de entonces, y por razones que aún no están suficientemente explicadas, incluyó un fuerte descenso (véase cuadro), de tal forma que en el período enero-septiembre el incremento se ha reducido a un 0,31 por ciento.

El índice del coste de vida para el conjunto nacional en el período enero-noviembre ha experimentado un

Por tanto, si nos atenemos a las estadísticas oficiales que registran la evolución de los precios y del coste de vida, puede concluirse que 1968 ha transcurrido dentro de un cierto grado de estabilidad sólo comparable al de 1960, ya que a partir de entonces las alzas de precios han acompañado casi siempre todos los aumentos de la producción y del consumo, revelando el carácter fuertemente inflacionista del sistema económico vigente.

Pero, también como en 1960, el año que está a punto de finalizar viene caracterizándose por una fuerte recesión, resultado lógico de las drásticas medidas estabilizadoras que acompañaron a la devaluación de la peseta. De ahí que no pueda calificarse de brillante operación económica la de conseguir la estabilidad de los precios a costa de una importante limitación en el nivel de la demanda interior y cuyas consecuencias ha de soportarlas la clase trabajadora. Por ello, si bien es cierto que las alzas de precios han sido inferiores a las de años anteriores, no lo es menos que esto se ha conseguido a fuerza de mantener res-

	Índice general del coste de vida	Índice de precios al por mayor
Octubre (1967)	177,2	188,2
Noviembre (id.)	180,9	190,4
Diciembre (id.)	180,9	192,0
Enero (1968)	181,4	197,5
Febrero (id.)	181,4	198,2
Marzo (id.)	183,3	198,8
Abril (id.)	184,9	200,9
Mayo (id.)	184,3	200,6
Junio (id.)	184,8	196,3
Julio (id.)	183,3	192,5
Agosto (id.)	183,4	192,8
Septiembre (id.)	183,1	192,5
Octubre (id.)	183,7	—
Noviembre (id.)	184,9 (*)	—

(*) Cifras provisionales.
Fuente: I. N. E.

incremento del 2,2 por ciento, habiendo estado sometido a tendencias similares a las experimentadas por el índice general de precios al por mayor.

tringidas las posibilidades de expansión del sistema económico. De hecho, sólo se ha alcanzado uno de los objetivos previstos: la estabilidad, pero sin expansión.

El problema radica en la imposibilidad que viene demostrando históricamente la economía española para asegurar la consecución simultánea de ambos objetivos, imposibilidad que tiene su origen y manifestación en los condicionamientos estructurales de los sectores productivos y en los continuos desequilibrios que se producen entre la oferta y la demanda, problemas que no se han abordado, en absoluto, en los últimos meses.

En este sentido, la reciente promulgación del Decreto de 7 de noviembre, prolongando la vigencia de las medidas de control de precios, constituye un nuevo aplazamiento de la cuestión fundamental. Por eso, es muy probable que cuando el nuevo plazo finalice —si la Providencia no está al quite de la economía española, como decía el profesor Torres— vuelvan a plantearse los mismos problemas que en la situación de partida. Y es que el problema de las alzas de precios no se resuelve con meras medidas voluntaristas en una economía en la que «expansión e inflación constituyen términos equivalentes si no idénticos». ■ A. L. M.

TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TELEX-TEL

- Los pilotos norteamericanos prisioneros en Vietnam del Norte podrán recibir estas Navidades cartas y paquetes, ha anunciado en París el delegado nortvietnamita, señor Xuan Thuy.
- A partir de ahora, la delegación del F.N.L. en las negociaciones de paz estará presidida por el «ministro de Asuntos Exteriores» del Frente de Liberación, señor Tran Buu Kiem.
- Según el semanario político francés «La Tribune des Nations», los corresponsales de prensa norteamericanos en Saigón reclaman la liquidación del gobierno Thieu y la reunificación del Vietnam.
- Para la prensa polaca, la estancia del cardenal Wyszynski en Roma ha servido para ilustrar los cam-

bios de apreciación del Vaticano sobre la situación de la Iglesia en Polonia.

- Un concejal de Recife (Brasil) ha pedido que se detenga a monseñor Helder Cámara, arzobispo de aquella ciudad, porque «atenta contra la seguridad nacional».
- «En Francia se perfilan las posibilidades para una amplia alianza antimonopolista», ha declarado en la radio al secretario general del P.C.F., Waldeck Rochet.
- «Goto, l'île d'amour», de Valerian Borowczyk, ha ganado el premio Georges Sadoul, que se concedía por vez primera desde la muerte del famoso crítico cinematográfico francés.